

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 435

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Martes 6 de Julio de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

TRASLADO

Se ha hecho del **Café de Lorenzo Fuyola**, sito en la calle de Zaragoza, número 2, á los **Porches de Vega-Armijo**, números 2 y 3.

Desde el 1.º de Julio, quedan abiertos al público los nuevos locales, en donde se servirá con el esmero que el Establecimiento tiene acreditado.

Porticos de Vega-Armijo, 2 y 3

Matilde Naude

Camisera y moñista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santas Lucía y Dominica, vírgenes, Santos Isaías, profeta, Rómulo y Gora.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Fermín, obispo de Pamplona, Claudio y el beato Lorenzo de Brindis.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Agencia ejecutiva del partido de Huesca

Con fecha 1.º de los corrientes el Sr. Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado providencia, imponiendo el apremio del cinco por ciento sobre los cuotas de PRESTAMISTAS, deudores de este distrito y zona ejecutiva.

Por tanto los deudores de este término municipal que se hallen en descubierto, por dicho concepto, pueden hacer efectivos sus débitos con el recargo del cinco por ciento durante cinco días consecutivos á este anuncio, pasados los cuales se procederá contra los morosos, con arreglo á Instrucción.

Huesca 5 Julio de 1897.—El Agente, Antonio Arsac Buera.

Oficinas: San Orenco 10, planta baja.
Horas de despacho: de 8 mañana á 1 tarde.

LOS FRAILES EN FILIPINAS

(De La Epoca.)

Sucedió lo que tantas veces anunciamos; esto es, que los mismos periódicos que tomaron á su cargo ó al

de sus corresponsales á fines de 1896 expresar la opinión y los sentimientos de algunos, no todos, de los frailes y misioneros españoles en Filipinas, superada ya la crisis, se vuelven contra ese elemento peninsular, base de nuestra dominación en el archipiélago, y recogen, afectando imparcialidad, cuanto contra él se ha dicho ó murmurado.

Nos referimos al artículo que con la firma de su antiguo corresponsal en Manila, Sr. Alhama Montes, publica hoy *El Imparcial*, y decimos que hay en ese artículo afectada imparcialidad, porque so pretexto de exponer el pro y el contra en la cuestión, se esfuerzan todos los argumentos empleados contra la influencia religiosa, y se prescinde al propio tiempo sistemáticamente de la explicación y defensa, notables ambas, que los padres procuradores de las Ordenes filipinas en Madrid dieron hace pocos meses en el interesante folleto autorizado con el nombre del padre Navarro.

No recordamos que *El Imparcial* haya dedicado ningún artículo al examen de aquel notable folleto, sin embargo de lo cual formula ahora juicios dogmáticos y severos que encierran indudable injusticia.

«Los filibusteros—escribe *El Imparcial*—dirigen contra ellos (los frailes) sus armas y sus calumnias, sabiendo de sobra que, vencidos los frailes, desaparece el principal baluarte de España.»

Tal es, con efecto, la verdad. Sabiendo que la planta venenosa del separatismo, cultivada por las sociedades masónicas, ha cundido en Filipinas de una manera temible, y que el masonismo quiere y se propone, aunque carezca de elementos para ello, la independencia de las razas indígenas, parecía natural y sensato no favorecer esa empresa, estableciendo distinciones inmotivadas entre los elementos españoles y prohijando en algún modo los cargos de los que combaten á los frailes, no por ser religiosos, sino porque son, en primer término y ante todo, un elemento español.

Reconoce el articulista de *El Imparcial* que no han llegado los frailes

del archipiélago á aquel grado de relajación que pintó Jorge Juan con rudeza de marino al describir los de América. Alude sin duda con esto el colega al libro publicado en 1828, sin expresar su procedencia, por el escocés David Barry, que lo atribuyó á los ilustres marinos D. Jorge Juan y D. Antonio de Ulloa; libro destinado á justificar la independencia de las Repúblicas sudamericanas y que contiene materiales diversos, de los cuales algunos, como el Portulano con que comienza, pueden ser de aquellos ilustres marinos, pero mezclado con otros muchos materiales, que sin duda no les pertenecen, pues eran harto jóvenes cuando verificaron la expedición científica que el marqués de la Ensenada les encomendara y porque son á veces demasiado libres sus juicios para dirigidos al amigo y al protegido del famoso P. Rábago.

No, no ha llegado el clero peninsular de Filipinas al estado de relajación en que lo describe la compilación, más bien que libro, del escocés Barry; y si algo tuviesen de exacto, que no lo creemos, las observaciones del Sr. Alhama Montes, vigor suficiente conservan las Ordenes religiosas en Filipinas para poner remedio por sí mismas, introduciendo las reformas que sean convenientes.

En el presente momento nuestro punto de vista se diferencia mucho del de *El Imparcial*. «Vencidos los frailes, diremos con el colega, desaparece el principal baluarte de la dominación española en Filipinas.» He ahí la principal razón que tenemos para no secundar á los separatistas que en el fraile combaten á España; para no propagar la división de nuestras filas, apadrinando las calumnias de los filibusteros. Una de ellas, y de las propagadas con mayor insistencia, consiste en repetir que los frailes han sido en todo tiempo el principal obstáculo á la difusión del castellano en el archipiélago.

En este punto no es posible prescindir de la victoriosa defensa que de la conducta de los frailes se traza en el libro ya citado del P. Navarro. En primer lugar, los frailes han sido los que han dado y siguen dando á conocer en Filipinas los idiomas y dialectos indígenas, facilitando de ese modo la comunicación entre una y otra raza. Porque no hay que olvidar que tanto como nos interesa á los españoles que los indios hablen castellano, nos conviene el conocer y hablar los idiomas indígenas. Los frailes así lo practican; ¿por qué nuestros funcionarios administrativos, imitando el ejemplo que dan los de la Gran Bretaña en el Imperio de la India, no hacen lo mismo?

El aislamiento del indio filipino sería en ese caso mucho menor, y el

fraile se vería obligado á compartir el ascendiente que hoy ejerce sobre el indio con otros elementos españoles.

Proscindiendo de esto, es completamente inexacto el cargo de que los frailes hayan sido el principal obstáculo á la difusión del idioma nacional.

La verdad acerca de este punto está fielmente expuesta en el mencionado libro del P. Navarro. En ninguno de los numerosos decretos y Reales órdenes con que el Gobierno de la metrópoli ha procurado difundir el conocimiento del castellano en las islas por medio de las Ordenes religiosas, se ha tratado de dar carácter práctico á aquel proyecto, destinando la suma más insignificante á la dotación de maestros y á la creación de escuelas. Se ha querido, á lo que parece, que los frailes lo hiciesen por sí todo, sin desatender su principal misión, que es reducir á la cultura cristiana á los indígenas. Por otra parte, la falta de caminos y de comunicaciones en Filipinas es casi absoluta, y ella estorba el establecimiento de escuelas como las de nuestras provincias de León ó de Galicia, en donde pudieran concentrarse los niños de una ó más parroquias.

No negaremos que por tradición y, todavía más que por eso, por una experiencia á mucha costa adquirida, el fraile tema el contacto con el indio de los españoles sin profesión conocida, que en corto número existen en los pueblos del interior del archipiélago: á los que han vivido algunos años en Filipinas no se les oculta que, en muchos casos, esos españoles no son los más á propósito para propagar entre los indios el amor á la madre patria.

Un poco de lógica es lo único que demandamos á *El Imparcial*: si los frailes, como escribe, son efectivamente los españoles más españoles que hay en el archipiélago, los más conocedores del país y de los indios, y si robustecen sus pretensiones con el recuerdo de los grandes é innegables servicios prestados por ellos á la causa de España; si esto es así como sueña, no cabe afectar imparcialidad manteniendo equilibrada la balanza entre los masones y los buenos españoles. El misionero filipino es útil y es necesario á España, y en vez de cooperar á su descrédito, procede reconocerlo así y dispensarle todo el apoyo que merece.

Carta de Madrid

6 de Julio de 1897.

Escasez de noticias y poca animación en círculos y tertulias, es la característica de este principio de semana en la ahora poco menos que abandonada villa ma

drileña. Para los que aquí nos quedamos veraneando, no es chica suerte que predomine en estos días el fresco sobre el calor. Anoche en los Jardines del Retiro se veían muchos abrigos, porque el aire venía de la vecina sierra, donde todavía baja la temperatura hasta cero.

De San Sebastián no comunican novedades. Se preparan agasajos para obsequiar al príncipe japonés que permanecerá tres días en la ciudad guipuzcoana. La Reina ha manifestado deseos de conocer al famoso doctor Berghman. Romero Robledo saldrá de aquí para dicha población con objeto de saludar al notable médico. El nuevo ministro de los Estados Unidos será recibido por la Reina en su residencia de verano.

De Cayo-Hueso comunican noticias de Cuba que son desagradables. El 29 de Junio una partida de 400 insurrectos entró en Santa María del Rosario (á una hora de la Habana), ocupó la plaza é iglesia, saqueó varias tiendas, incendió una y se llevó caballos y efectos después de haber cometido todo género de tropelias.

Otra partida de negros desnudos intentó hacer lo mismo en Cumanayagua, pero 70 guerrilleros defendieron al pueblo, entablándose lucha enérgica cuerpo á cuerpo dejando los rebeldes diez cadáveres; nosotros tuvimos muertos: un comandante de voluntarios, el juez municipal, el sargento de la guerrilla, un soldado de Bailén y otro de Burgos y seis heridos.

Estas noticias han causado penosa impresión en la Habana, y se dice allá que pronto regresará Weyler para imprimir vigor á la campaña. Este en su viaje á Oriente no ha salido de la costa y se trasladada por mar de unos puntos á otros, y es posible que espere la llegada de fuerzas para internarse en la provincia de Santiago. En los hospitales de la Habana se hallan 6.000 enfermos de la clase de tropa y en el resto de la isla unos 10.000. Pronto se enviarán seis coronales á la grande Antilla.

Anoche hubo velada en el círculo carlista con mucha concurrencia. Se celebraba el santo de doña Berta, esposa de D. Carlos. Cerralbo hizo un gran elogio de esta señora y terminó su peroración diciendo: «Tened confianza en el R...» Hablaron después otros significados carlistas y el marqués de Tamarit arrancó aplausos cuando dijo que hoy por hoy, sería un crimen lanzarse á la lucha por la razón y la justicia, por lo cual recomendaba paciencia, pues considera que no se halla muy lejano el día en que sea preciso apelar á los remedios heroicos para salvar á España y establecer el imperio de la moral con un rey español que reine y que gobierne.

Sagasta ha manifestado á varios diputados liberales que el programa del partido en punto á autonomía era semejante ó igual al del partido autonomista antillano, una Cámara y un gobierno responsable nombrada por el gobernador.

En los centros oficiales reina calma. La prensa sigue hablando de la concesión de 300.000 metros cuadrados concedidos por el ministro de Hacienda al Sr. Fortecín para explotar la sal en Torreveja.

Los telegramas de provincias y del extranjero no contienen nada extraordinario.

Su afectísimo amigo,
EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

De El Diario de Zaragoza:

«La benéfica sociedad «El Ruido» ha entregado á los soldados recientemente llegados de la guerra de Cuba hijos de Zaragoza Casimiro Jimeno Gil, Mariano Anadón Fuster y Félix Sánchez Salazar, 100 pesetas á éste y 10 pesetas á cada uno de aquéllos.

A continuar sirviendo en las filas del ejército de la nación los dos primeros, é inútil con un balazo en el muslo izquierdo el último, el socorro que estos zaragozanos han recibido de la benéfica institución es el consignado en los estatutos de la misma para los que tornan de las campañas de Ultramar hijos de esta región.»

—Del Diario de Avisos:

«En la secretaria de Cámara del Arzobispado se han recibido hoy los nombramientos de canónigo de la metropolitana de esta ciudad, á favor de D. Pedro Talleres Basso, dignidad de tesorero de la de Manila y para esta vacante D. Antonio Ortega, canónigo de este cabildo, en virtud de permuta aprobada por Real orden.»

—La Dirección general de Obras públicas ha aprobado las actas de recepción de acopios para la conservación en 1895-96 de la carretera de Zaragoza á Teruel y la liquidación de las obras ejecutadas por D. Tomás Pena por el importe de 10.223 pesetas y de la de Soria á Calatayud ejecutadas por el contratista D. Manuel Collado y la liquidación por el importe de 12.890.»

—De El Mercantil de Aragón:

«En la secretaria de esta Universidad se han recibido los títulos siguientes: de Licenciado en Ciencias físico-matemáticas á favor de don Eduardo Monteys; en Derecho de D. Francisco Asuera; de veterinario de D. Juan Morel; de maestro de D. Pascual Esteban y D. Lucio Rubio; de Maestras de D.^a Victoria Lens, doña Amalia Ibáñez, D.^a María Muñoz, D.^a Sofía López, D.^a Ignacia Ruiz, D.^a Francisca Costa, D.^a Rosa Montaner, D.^a Felisa Arbisú, doña Matilde Reparaz, D.^a Ricarda Eserra, D.^a Luciana García, D.^a María Gil, D.^a Luisa Carruesco, D.^a Teresa Tomás y D.^a Cristina Ferrer.»

—Del Heraldo de Aragón:

«Ayer celebró sesión la Cámara Agrícola y los asuntos más importantes de la misma se refieren: al estudio de la *antracosis*, que hace tiempo no se había notado en las vides de la región; á excitar á nuestros agricultores para que concurren á la Exposición de Logroño, y á estudiar los medios de celebrar una exposición local en Zaragoza; al proyecto del establecimiento de una alhóndiga que pueda ser también centro de contratación y al establecimiento de bancos agrícolas, bodegas y depósitos de frutos del país.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA PARISIÉN

Eleonora Duse, la genial actriz italiana que tanto aplaude el público y tantos motivos de discusión da entre los críticos, tiene un proyecto en extremo original.

La eminente actriz italiana, después de haber mostrado sus diversas aptitudes, quiere hoy dar una representación particular, solo para los críticos, y para sus compañeros los actores que actúan en París.

En el programa figuran actos y escenas de distintas obras, con objeto que sus ilustres compañeros y los críticos gruñones, puedan juzgar en sus menores detalles.

Y no solamente representará distintas escenas, sino que en algunos momentos se detendrá para explicar el por qué de sus aptitudes, gestos é influencias de voz.

Este espectáculo nuevo en los fastos de la vida teatral tiene su razón de ser, y su explicación natural.

Cuando la Duse se presentó en la presente ocasión en la escena de París, los periódicos que se ocuparon de la primera representación lo hicieron golpeando el bombo con inusitada fuerza y agotaron el repertorio de los elogios y ditirambos; pero á los días siguientes comenzaron á recoger velas, quizás influidos por gestiones y aún presiones extrañas.

Y comenzaron los críticos á encontrar graves defectos en el trabajo de Eleonora Duse, y á fijarse en sus menores actitudes

Por ejemplo, en el último acto de *La dama de las camelias* y en la escena de la muerte, criticaron el que la discutida artista se oprimiese el pecho y las sienes con febriles crispaciones de manos.

Nada más propio que esto, aunque los pontífices de la crítica juzguen y digan lo contrario. Cuando la muerte se cierne sobre el enfermo, cuando el alma intenta escaparse del cuerpo, las manos semejan en su movimiento que intentan defender la vida, y se agarran, no solamente al cuerpo, sino que también á cuanto está á su alcance.

Esto no es pura ficción, esto no es convencionalismo escénico, es sencillamente la verdad real y humana. Si esos críticos hubieran visto espirar á una persona, especialmente á una tuberculosa, hubieran tenido ocasión de apreciar la verdad de la acción de Eleonora Duse.

Y es que muchos ilustres compañeros nuestros se creen con autoridad suficiente para ensalzar ó rebajar una artista ó actor, por el solo hecho de escribir ó colaborar en un periódico de gran circulación.

Y sin tomarse la molestia de estudiar los maestros, de observar, de escuchar los consejos de los que han encanecido en el estudio, si observasen los hechos reales y la naturaleza, dirían más verdades y darían, en beneficio suyo, lugar á que se rieran de ellos.

Materia es esta por desgracia muy frecuente en España, donde al periodista se le exigen tal género de aptitudes; desde

hacer el artículo de fondo, una crítica musical y la crítica y las noticias de orden público.

También por desgracia entre los actores y artistas hay un gran descuido en esto que á la declamación se refiere. Actores conozco yo que mueven los brazos porque sí, sin que puedan dar ni remota idea el por qué de sus movimientos.

FLAVIO.

Madrid 5 de Julio de 1897.

Rápidas

Villa y Dominguín.—Hay que desistir.—Lidia improvisada

Son dos muchachos que se echan adelante, frase muy usada por la modernotoría, y que seguramente darán que hacer á los *semidioses* del arte nacional.

Nicanor sustituye á *Guerrita* en las corridas que no puede éste torear, y *Dominguín* se cotiza muy alto y las empresas lo solicitan—menos la de Huesca—porque está hecho un coloso y su presencia en cualquier plaza asegura la entrada.

¡Buen par de chicos! Valientes como ellos y modestos como ninguno. Ambas cualidades contribuyen á que gocen la fama que por méritos propios han conquistado.

¡Buena suerte y á prosperar!

Estamos resignados y por fuerza *hay que desistir*, ya que nuestro clamoreo no es atendido por los señores de la empresa á cuya se debe la corrida de novillos que se verificará—si el tiempo nolo impide—el día 10 de Agosto próximo.

Me cabe la satisfacción de haber atendido, como se merece á la pública opinión y mucho más porque ésta sabe la nobleza y lealtad que ha guiado á cuanto en esta sección he dicho: todo por nuestra querida ciudad y todo por conservar su buen nombre conforme á la historia y á la tradición, que si hicieramos una ojeada retrospectiva, nos daría vergüenza considerar y establecer paralelos, puesto que la *Urbs Victoria* de ayer quedaria reducida al más modesto villorrio de la provincia.

Hay que desistir y también de registrar la prensa, porque no encuentro por ninguna parte á *Regaterín* y Velasco y me duele sobremanera, pues mi gusto sería dar cuenta de ellos y de sus faenas. Habré de buscarlos en el mapa-mundi. A *Murcia* le he visto en «El arte de los toros», retratado en la cubierta de periódico; menos mal.

A la hora del encierro se escaparon anteayer de Burgos dos toros de Ibarra que proporcionaron una corrida improvisada, muy emocionante y en la que, para que nada faltara, hubo su correspondiente cogida.

Fuerzas de la benemérita y muchos aficionados, salieron en busca de los toros.

El conde de Berberana, á caballo, salió también y tropezó con un bicho en el monte. El conde disparó su revólver y el tiro salió falta; entonces el cornúpeto arremetió contra el ginete propinándole una tremenda caída con pérdida del hermoso caballo que montaba.

El *sportman* burgalés sufrió varios achuchones, resultando con tres costillas fracturadas.

La ciudad, impresionada por la alarma natural, permaneció desierta y los comercios cerrados, hasta que la guardia civil concluyó con los toros del Sr. Ibarra á fuerza de tiros.

Y... nada más.

Mal fin tuvieron los bichos; eran muy bravos y mejor les hubiera valido dejarse encerrar.

Hasta la primera.

San Fulano.

Notas del día

D. Juan Echenique

La prensa zaragozana adelanta la dolorosa nueva del fallecimiento de nuestro distinguido amigo D. Juan Echenique.

Pertenecía el Sr. Echenique al cuerpo administrativo del ejército, donde se le respetaba y quería por la escrupulosa pro-

bidad á que ajustó sus perseverantes servicios. Durante las épocas en que las discordias civiles y los levantamientos de nefasta recordación asolaban los campos de Cuba, redobló su actividad y consagró sus talentos á los intrincados asuntos cuya resolución le fué felizmente encomendada. Ultimamente desempeñó la intendencia general de Hacienda de Puerto Rico, cargo que le ofreció reiteradas ocasiones para hacer gala de su valía, émula de su patriotismo. Amante de los altos intereses que representaba, todavía más que desu prestigioso abolengo, elevó en su conciencia un altar á los santos ideales y en su corazón un trono reservado para el amor patrio. Los requerimientos de la simpatía y los incentivos de su codiciada posición, no fueron óbice para que nuestro malogrado amigo abrazase el sacrificio inherente á la aceptación de un cargo que le arrebató temporalmente á los cariños del hogar.

Reciba su hijo político excelentísimo Sr. D. Tomás Castellano y su acongojada familia la expresión de nuestra sincera pesadumbre.

Descanse en paz el funcionario modelo y caballero inolvidable.

Esta mañana ha pasado en el correo y en coche-salón, el opulento señor marqués de Comillas.

Va al balneario de Panticosa, cuyo establecimiento promete ser muy concurrido en la actual época veraniega.

Por *El Imparcial* ha sido socorrido en Madrid con diez pesetas y asistencia en la hospedería, el soldado vuelto de campaña José Aguilar Mairal, de Barbastro.

D. Alfredo Tabar, maestro de una escuela pública de Fraga, ha ganado en brillantes oposiciones la Regencia de la Normal de maestros de Bilbao. Por consecuencia, quedará vacante una escuela de Fraga, con 1.100 pesetas.

El ministerio de la Guerra, de conformidad á lo acordado por la comisión cuarta de reclutamiento de esta provincia, ha declarado en situación de reclutas condicionales á Manuel Pérez Luis, Miguel Tomás González, Mariano Palacio Pócino, Joaquín Panillo Mir, Basilio Sender Latre y Adolfo Solano Cosculuela.

Aun cuando se corra el riesgo de «levantar la caza», como se dice en el *argot* policiaco, ya que otros colegas dan la noticia, diremos que la policía francesa de Irún ha avisado á las autoridades de la frontera que son buscados los ladrones del monetario del Museo municipal de Nimes, cometido en la noche del lunes 29 de Junio por medio de escaló.

Han desaparecido todas las monedas y medallas de oro y plata y parte de las de bronce.

Dicho monetario, legado á la villa de Nimes por el opulento arqueólogo monsieur Goudard, vale 200.000 francos.

Como en la frontera de Cataluña están apercebidas la policía francesa y española y se ha logrado rescatar parte del robo, se cree que los ladrones habránse dirigido á la raya de Guipúzcoa para venir á España.

En el convento de carmelitas de Jerez ha ingresado recientemente un príncipe extranjero muy conocido en España, puesto que ha estado varias veces en Madrid, hospedándose por cierto en el Palacio Real.

Los periódicos de Cádiz y Jerez afirman también que el fraile príncipe es pariente de la reina D.^a María Cristina.

De los 142 aspirantes á ingreso en el Banco de España, algunos renuncian á su colocación por haber practicado los ejercicios sólo para obtener méritos y honrosas calificaciones.

La Catedral de Braga ha quedado entredicha con motivo de los desafueros cometidos en ella durante las últimas elecciones, habiéndose procedido inmediatamente al acto solemne de la reconciliación, con arreglo á las rúbricas. Ya nuestro Fr. Gerundio, creemos que en sus célebres *Capilladas*, censuraba al mismo tiempo acre y donosamente que las operaciones electorales se efectuasen en las iglesias, porque también se cono-

ció entre nosotros esta [malísima] costumbre.

El célebre diestro *Guerrita* no podrá torear en Pamplona á causa de que la herida que sufrió en Madrid ha empezado á supurar.

Le sustituirá *Villita*.

Ha llegado á Barcelona el sabio jesuita reverendo padre Fidel Fita.

Su viaje reconoce por causa el tener que predicar un sermón en Arenys de Mar, en el acto de la inauguración de la nueva Casa de Hermanitas de los Pobres en dicha villa.

Algunos periódicos afirman que las cajas de cerillas no contienen el número de fósforos que determina el contrato del monopolio.

Si así es, debe castigarse ese fraude al público.

La subasta para la adquisición de Deuda del Tesoro procedente del personal, que debió celebrarse el día 30 de Junio último, se ha declarado desierta por falta de licitadores.

Telegrafía el consul de España en Emuy, á los ministros de Estado y Gobernación, que toma mucho desarrollo la peste, ocurriendo 120 muertos.

El día 1.º ocurrió en la isla un caso en la residencia del consul.

El alcalde de Badalona ha recibido el despacho siguiente:

«Ministro de Hacienda al alcalde de Badalona.

Hoy ha firmado S. M. la Reina el Real decreto concediendo el título de ciudad á esa villa emporio del trabajo.

Mis parabienes y felicitación á todo ese pueblo y á su nuevo Ayuntamiento por tan merecida distinción»

Con objeto de fijar con toda claridad las atribuciones de los comandantes generales de Artillería é Ingenieros y capitanes generales de distrito, se han dictado por el ministerio de la Guerra algunas reglas que completan las instrucciones aprobadas, á fin de que no pueda ofrecer dudas las respectivas atribuciones de las expresadas autoridades.

La documentación expedida por los cuerpos y dependencias de la Península para acreditar el embarco de individuos que sirven en los distritos de Ultramar, surtirán los mismos efectos que las certificaciones expedidas por los cuerpos en que sirven los interesados.

Procedente de París llegó anteanoche á Pamplona, el insigne Sarasate.

Tomará parte en los conciertos que se celebrarán durante las fiestas.

En la estación le esperaban comisiones del Orfeón, del Ayuntamiento y de los círculos de recreo.

También esperaban las músicas y se han disparado cohetes.

El recibimiento fué muy brillante.

Dice un colega de San Sebastián:

«El empresario Sr. Arana se trae una corrida más de las anunciadas oficialmente. Una corrida para el día primero de Agosto en la cual lucirán sus habilidades dos matadores que aunque no figurarán como «estrellas» saben brillar más que ellas en ocasiones: *Villita*, cuya fama de trabajador y valiente es bien conocida, y *Dominguín* que en la última corrida en Madrid salió en brazos del pueblo soberano, después de un trabajo monumental.»

Aquí ya saben ustedes *Murcia*, *Regaterín* y *Velasco*.

Después de ver la lista que va á continuación no seguirán diciendo los que lo afirman que Italia no produce ya obras musicales.

Para el próximo invierno preparan: *Mascagni*, el auto de *Cavalleria rusticana*, dos óperas *Tris* y *Vestalia*: *Leoncavallo*, el rival de *Pietro*, la ópera *Triby* y lo opereta *D. Marsio*, *Puccini*, el autor de *Munon* y *Bohemia*, está dando la última mano á *La Tosca*, cuyo libreto han hecho *Giacossa* é *Ilica* bajo las indicaciones del autor del drama, *Victoriano Sardou*.

El maestro *Giordano* ha escrito *El voto*, ópera sacada de *Fedora*, también de *Sardou*, como se sabe; *M. Capozzi*, ha escrito *Nilde*; *Suporini*, *L'eremita di Piacenza*;

M. Degan, *Il gatto d'Offmann*, y el barón *Emilio Arozalone*, *L'onorevole*.

Además, y por si todas estas óperas fueran pocas para renovar el repertorio, escribirán también otras *Alfonso Frank*, *Florida Pietro*, *Leoni Franno* y *Valante Vicenzo*.

No teman, pues, los que se dedican á los gorgoritos; el porvenir es suyo. Hay mucha tela cortada.

Procedimiento curioso.—Se puede obtener uvas negras sobre la misma cepa, aplicando el procedimiento siguiente:

Tómese dos sarmientos, uno de uva blanca y otro de uva negra, macháquense las dos puntas, y antes de enterrarlas únense con una atadura ligera.

Si la operación se ejecuta con cuidado el resultado es seguro, obteniéndose cepas que dan uvas blancas y uvas negras y alguna vez grano mitad blanco y mitad negro, siendo su calidad tan buena como las de cepas comunes.

Sección varia

La posada del puente

(Conclusión)

—¿Pero es posible, Luis, que me quieras tanto como dices?

—Sí, vida mía. Te amo mucho más de lo que tú comprendes. Hasta ahora no has sentido lo que es amor, apasionado y loco como el nuestro; te parece que ya no hay más allá y sin embargo... ¡si supieras que yo firmemente creo que lo hay porque tu corazón identificado con el mío así lo da á entender! ¡Si supieras que aun no se ha colmado la pasión vehemente y sincera que nos abraza...! ¡ah! entonces dirías comprendiéndolo: «Es verdad, te quería mucho, mucho; pero ahora ya no sé si es cariño ú otra cosa que no puedo explicar.» Dirías...

—Calla, porque presiento que las paredes oyen y tengo miedo de escucharte. Calla, porque tus palabras parecen dardos que se clavan en el pecho y producen algo así mezcla de placer y dolor; calla, porque me das miedo.

—¿De qué? Miedo porque te quiero... ¡Dí que me has engañado y no mentirás!

—¡Yo...!! ¡Cómo aprovechas mi debilidad!

—¿Cómo sabes dominar á esta pobre mujer, falta de propia voluntad y de energía!...

—¿Sí? Pues no nos queda más que una solución. Voy á poner á prueba tu cariño. Después de las doce de la noche tendré el caballo dispuesto para continuar mi viaje. ¡Vente conmigo!

—¿Todo eso esperas de mi cariño?... ¿La prueba es esa?.. No lo intentes, es decir, no lo esperes.

—Entonces... hemos concluido. Adiós, y jamás te acuerdes que villanamente asesinastes un corazón frágil, que se ofuscó por tu mirada traidora.....

.....

—¡Cruel! Después de torturarme consigues que acceda á tu ruego.

Pero... ¿y mi padre?... ¡Ya sé!... ¡me constituyó en instrumento de su eterna desventura, en instrumento de su muerte.

—¡Después de las doce... en la carretera!

—¡Suben! ¡Adiós!

—¡Adiós!

—¡No puedo aguantar más! Algún santo de mi devoción me ha traído aquí para que lo supiera todo.

¡Pobre Sr. Constancio! ¡Qué ajeno está á cuanto en su casa ocurre! Y eso que decía tener buenas narices...

Debe estar constipado. ¿Con que después de las doce emprendéis la marcha?... Bueno. ¡Colás...! esta es la hora.

No lo impediré yo. Al contrario. Pero toda la rabia que siento por él y todo el querer de ella que me ahoga como si fuera un nudo sujeto en la garganta, van á hacer que reviente y... el diablo ponga acierto en mi mano.

Después de la cena, Luis pidió la cuenta al dueño de la posada y mandó preparar el caballo para la media noche.

El Sr. Constancio dijole que no fuera tan atrevido y dejara el viaje hasta ya de día por lo que pudiera ocurrir; Luis re-

plió que estaba decidido y sin temor alguno abandonaría la casa porque el tiempo apremiaba y no podía esperar más.

Convencióse el amo y dió orden á Colás de atender el recado del señorito Luis.

Rosa no estaba á la mesa. Cerrada en su habitación pretestando fuerte dolor de cabeza, también preparaba el viaje, luchando, como es natural, con el capricho de su loco amor y con el deber de hija querida y mujer honrada.

Despidiéronse huésped y patrón como es de rúbrica, dando el último el consabido ¡Feliz viaje!

Millares de puntas luminosas desde el azul del cielo lanzaban al espacio los destellos vivisimos de su refulgente centelleo y la reina de la noche, hermoso satélite inseparable compañero de la tierra en su peregrinación por el universo, iluminaba con claridad incierta las crestas de los montes y el puente movidizo de carcomidos tablones.

Por él pasaba aceleradamente un mozo del pueblo de mirada vaga y faz siniestra, cubriendo con la manta sobre el hombro algo que quería ocultar.

Vergonzosamente asomaba por entre los flecos el cañón de una escopeta ó fusil usado cuando la milicia nacional, acaso enmohecido por el abandono en que desde entonces habia estado.

El mozo de la misteriosa carga dirigió la vista por aquellos contornos, y ágil como cabra montés, encaramóse sobre una peña desde la cual dominaba el puente, sin ser visto, favorecido por la penumbra.

—Aquí estoy bien, dijo, y con amenazadora calma acarició el arma de fuego después de proferir estúpido juramento.

En medio del silencio de la noche solo interrumpido por el constante zumbir del agua que levantaba montes de espuma, oíase el fuerte y acompasado trote de un caballo que al puente se dirigía. Colás irguióse en la quebradura del monte como ave de rapiña dispuesto á lanzarse sobre la presa y cuando las siluetas del caballo y el jinete se dibujaban en la vaga claridad que iluminaba el vetusto puente, oyóse una detonación que retumbó en el espacio y el eco repitió con sarcasmo aterrador.

Apuntaba el alba precursora de nuevo día y apeaban á la puerta de la posada el médico de la villa más cercana y el señor Constancio que á buscarlo fué á la media noche.

Ambos subieron á la habitación de Rosa, amagada por alta fiebre que ponía en peligro su vida y el doctor comenzó á ejercer sus funciones.

A la cabecera de la enferma hallábase un joven en actitud de gran recogimiento y su semblante demostraba bien claramente la amargura que inundaba su apenado corazón.

Diagnosticó el físico desvaneciendo los temores del Sr. Constancio y después de cruzarse breves palabras marchó aquél y volvió el padre al lado de su hija.

—¡Doble milagro es el que Dios ha obrado esta noche! ¡No se mueve una hoja del árbol sino á merced de su santísima voluntad! ¡El Señor sea loado!

¡Hija mía, pronto te aliviarás y entonces... que el cielo os haga tan felices como tu padre desea!

Os perdono, que buen disgusto me he evitado.

Aquella mañana encontróse el cadáver de Colás destrozado completamente, por lo que costó gran trabajo la identificación.

El Sr. Constancio lo reconoció y conforme con el parecer de cuantos rodeaban al antiguo cebadero, declaró que habia muerto *despeñado*.

Hallóse un fusil descargado muy cerca del inanimado cuerpo y el amo de «La Posada del Puente» comprendiendo el misterio que para los demás era inexplicable, observó:

—¡Fué traidor y recibió castigo!

SALVADOR MARTÓN

Alcance Postal

Madrid 6 de Julio de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

General en jefe desde Sancti Spiritus dice:

«Desde 22 Junio columnas Villa, Oriente, han recogido 54 muertos, 6 prisioneros y 440 caballos, presentándoseles 347 insurrectos y recogido 402 entre muertos é identificados cabecilla Gil Enriquez, ayudante cabecilla Torres, prefecto Llanados y hermano cabecilla Barrato. Presentados teniente gobernador Félix Campanoni con un titulado comandante, dos prefectos, tres correos y seis de escolta de cabecilla Beloso con 108 más; entre familias recogidas las de cabecilla Barrato y Dario Chivas; nosotros 6 muertos y 33 heridos tropa, un oficial, 3 muertos y nueve heridos voluntarios. Para estos resultados Occidente trocha Júcaro columnas diseminadas penetraron interior bosques, albergues, sin hallar grupos mayores de 20 hombres huyendo siempre. Operaciones penosísimas calor axfianste. He visitado principales puntos Oriente, Trocha, Cuba, Manzanillo, estudiando sobre terreno necesidades apremiantes que he de emprender esperando lograrlo mejor que en Occidente, pues abrigo ánimo que tan pronto penetren más columnas, volverán al lugar que no creían tropas españolas donde ellos se escondían. Además viendo batidos en Occidente jefes principales como Máximo Gómez y Quintín Banderas.

EL CORRESPONSAL

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

Encuentro.—Fallecimiento

Madrid 6, 12:20 tarde (núm. 83.)

Las columnas de Comte y Moscoso encontraron al enemigo dirido por el cabecilla Clobelo en lo-mas Calote.

Los rebeldes huyeron dejando en el campo 30 cadáveres.

En la refriega sucumbió el cabecilla Clobelo.

En Cienfuegos ha fallecido el periodista Enrique Valdelomar.

Huelga

Madrid 6, 12:40 tarde (núm. 84.)

Nuestro representante Dupuy de Lome ha dirigido al Gobierno un despacho que confirma la huelga de tabaqueros de Jacksonville.

Los obreros están resueltos á abandonar sus labores mientras no se les exima del descuento en el jornal que se les impuso para sufragar los gastos de la insurrección cubana.

Entre los revolucionarios de Nueva York ha causado la noticia pésima impresión.

De Cuba.—Un combate

Madrid 6, 12:40 tarde (núm. 85)

La columna Maroto sostuvo reñido combate con el enemigo al que encontró fuertemente atrinchado.

El empuje de nuestros soldados desalojó á los rebeldes de sus posiciones obligándoles á emprender fuga precipitada.

Murieron 12 insurrectos. En esta acción murieron el capitán D. Prudencio Catalán y cinco soldados.

Resultaron heridos un teniente y 19 individuos de tropa.

Bando

Madrid 6, 12:40 tarde núm. 86.)

El general Weyler ha publicado en Sancti Spiritus un bando anunciando el próximo planteamiento de las reformas.

En dicho bando promete el perdón á cuantos rebeldes se preseten. El general Weyler ha dispuesto que á los insurrectos que se acojan á indulto se les suministren raciones y socorros.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

VINO : TÓNICO : NUTRITIVO : FLORENSA

CON

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CALCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Vino de Emoglobina Florensa

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENSA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

AGUAS MINERALES

DE

Panticosa, Paracuellos, Arro, Marmolejo, Estadilla y demás clases

Se expenden como en años anteriores por la viuda de D. Mariano Frago

Plaza de San Victorián, núm. 3 (bajos)

Se venden en la misma Manzanilla legítima de Montmesa.

Pérdida

El sábado pasado se extravió en la c. stanilla de Lastanosa una perra negra pequeña, con una malla blanca en el pecho.

A la persona que la hubiese recogido se le ruega la devuelva á esta redacción, donde se le gratificará espléndidamente.

GRAN BALNEARIO DE BETELU (Navarra)

TRES MANANTIALES DISTINTOS

Aguas sulfuroso-sódicas, termales, azoadas
Aguas alcalinas.-Aguas clorurado sódicas

De acción eficaz contra las enfermedades de la piel escrofulosas, herpéticas y reumáticas, estómago, intestinos, hígado, riñones, catarros vexicales.—De acción especial en las enfermedades del aparato respiratorio, catarros nasales, anginas faríngeas, laringitis, bronquitis, lesiones pulmonares y en las enfermedades de la matriz.

Se han realizado para esta temporada importantes reformas y mejoras en el establecimiento, alumbrado eléctrico, completa instalación balnearia, servicio telegráfico, etc.

Viaje económico con billetes de ida y vuelta de Huesca á Tolosa-Betelu, San Sebastián, valederos por 30 y 60 días. Precio: en 2.ª, 41.45 pesetas; en 3.ª, 24.90.

Temporada oficial, 15 de Junio á 30 Septiembre.—Médico Director, D. Manuel Millaruelo.

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

EL COLEGIO

de **El Angel de las Escuelas**, dirigido por don Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Profesor y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, trasladado definitivamente al espacioso piso principal de la casa número 51 del Coso alto, tendrá todo el verano abiertas las clases de primera y segunda enseñanza para los que deseen aprovecharse de ellas. Recibirá internos, medio-internos y externos.

VENTA

Se hace en buenas condiciones de una casa con su corral, sita en esta ciudad de Huesca, calle de Zalmedina, número 10. Del precio y demás condiciones enterarán en la Notaría de D. Pablo Linés, Mercado Nuevo, 12.

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

Precios económicos

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

VENTA

Se vende una finca, huerto y ortal, en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Aisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el pueblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción; en la misma del número 6 darán razón de todas estas fincas.

LA COMPETIDORA PARA MAÑANA

Sardineta de Guetaria, á 0,60 pesetas kilogramo

ESCABECHES

Bonito fresco blanco, Truchas y Sardineta

Calle Nueva del Mercado, 5, HUESCA

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zaldúa Sauro

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS